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Я — православный. Я
верю в Бога. С моим
характером — лезть
везде, где опасно, где
грохот, высота, скорость,
— сам бы я не выжил. Я
понял, что есть Бог, есть
а н г е л � х р а н и т е л ь ,
который меня по этой
жизни ведет».

Георгий Гречко, космонавт, 
дважды Герой Советского Союза

цитата

Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года

«
П

о Патриаршему благосло�

вению в Переделкине

возводится уникальный

храм в честь святого бла�

говерного князя Игоря

Черниговского и Киевского. 

Ничего подобного в православной

архитектуре еще не было. Купола хра�

ма сделаны не из сусального золота, а

из хрупкого фарфора. У каждого свой

цвет — зеленый, салатовый, желтый,

красный, голубой, белый… 

Пока установлены четыре. Среди них

возвышается главный — ярко�синий

красавец шириной 10 метров и высотой

в трехэтажный дом. 24 доли, разделен�

ные золотыми фарфоровыми валиками,

визуально увеличивают и без того вну�

шительный объем. В нем 12 тонн фар�

фора и 13 — металла.

Купол, как мозаику, полгода выкладыва�

ли вручную 30 рабочих. Если вниматель�

но присмотреться, можно увидеть кера�

мические изразцы размером 15 на 25 см.

Они плотно примыкают друг к другу и

вблизи похожи на рыбью чешую. Всего —

18 тыс. штук. Каждый в трех местах с тыль�

ной стороны прикручен через петельки к

металлическому каркасу проволочкой из

нержавеющей стали. Все остальные сдела�

ны так же. По сути, ювелирная работа. По

такому же принципу многие столетия де�

лались изразцовые печи, но не купола или

другая кровля.  В этом и заключается

ноу�хау проекта.
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Москва, Соймоновский проезд, д. 7, оф. 21,
подъезд 2, этаж 2, м. «Кропоткинская» 
Т.: (495) 695�2985, 514�7781, 997�5155
Адрес в Интернете: www.kovceg.ru

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ПОЕЗДКИ ПО СВЯТЫМ МЕСТАМ:
Святая Земля (Иерусалим, Вифлеем, 
Назарет и др.) —  от 25 500 р.
Святая Земля + Синай (Иордания)— от 42 900 р. 
Кипр — от 16 900 р.
Черногория —  от 23 900 р. 
Болгария — от 15 500 р. 
Италия — от 27 700 р. 

Регистр.номер МТ3 002417.

А также Греция, Египет, Турция,
Франция�Германия, Финляндия,
Сербия и многие другие маршруты.
Вылеты групп ежедневно. Духовное
руководство осуществляется иерея'
ми Русской Православной Церкви.
Сотрудничество с агентствами и при'
ходами. Система скидок. Индивиду'
альные маршруты.
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Автор уникальной технологии Юрий Волкотруб: «Куполам не страшны ни холод, ни жара»
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В храме Тихвинской
иконы Божией Матери в
Алексеевском настоятелю

храма протоиерею Арка�

дию Тыщуку был вручен ат�

тестат почетного профес�

сора факультета православ�

ной культуры Военной ака�

демии ракетных войск

стратегического назначе�

ния им. Петра Великого. Са�

мо появление 15 лет назад

такого факультета в глав�

ном военном вузе страны —

случай исключительный.

Кстати, Патриарх Кирилл

также является почетным

профессором этого фа�

культета.  

По благословению отца

Аркадия на протяжении

последних 5 лет курсанты

факультета посещают бо�

гослужения в Тихвинском

храме. После службы про�

ходят занятия, которые

проводит сам настоятель и

преподаватели факультета.

В октябре 2010 года на ба�

зе храма был открыт фи�

лиал факультета, деканом

которого стал отец Арка�

дий. Филиал дает возмож�

ность получать богослов�

ские знания прихожанам

храма. Здесь могут учиться

прихожане и других хра�

мов. Важно, чтобы человек

был воцерковлен и полу�

чил благословение батюш�

ки на учебу. Занятия про�

ходят в Тихвинском храме

по воскресеньям с 12 до

15.30, длится обучение три

года. 

Елена АЛЕКСЕЕВА

На ВВЦ началась рекон�

струкция часовни святителя

Василия Великого за пави�

льоном «Цветоводство». Ее

построили по инициативе и

на пожертвования коллек�

тива ВВЦ и ее посетителей в

1999 году. Тогда выставке

исполнилось 60 лет. И ее

коллектив решил, что луч�

шим подарком к столь со�

лидному юбилею будет

строительство часовни. Об�

ратились за благословени�

ем к тогдашнему Патриарху

Алексию II. Он же и предло�

жил имя святого, которое

будет носить часовня. Как

заметил Патриарх, ВВЦ был

и должен снова стать вы�

ставкой передовых дости�

жений. Значит, и у часовни

на ее территории должен

быть тоже передовой свя�

той — такой, как Василий

Великий, который и

большим ученым был, и

богословом. 

Заходившие в часовню

посетители часто интере�

совались, а можно ли здесь

обвенчаться или покрес�

титься. Но служители им

объясняли, что это возмож�

но сделать только в храме,

где есть алтарь. Поскольку

таких просьб было много,

то попечительский совет

часовни решил пристроить

алтарную часть, чтобы

можно было также совер�

шать главное христианское

богослужение — литургию.

Сегодня уже начали закла�

дывать фундамент будуще�

го алтаря. Новый храм пла�

нируют открыть к 7 сентяб�

ря этого года — именно в

этот день десять лет назад

Патриарх Алексий II освя�

тил часовню святителя Ва�

силия Великого.

Елена АЛЕКСЕЕВА 

30мая в Санкт�Пе�
тербурге состоя�
лось заседание

Священного Синода, ко�
торый принял ряд важ�
ных решений и заявле�
ний. 

Как защитить 
христиан 

Синод заявил о том, что

все чаще в последнее время

христиане в разных странах

мира подвергаются пресле�

дованиям. «Недавние траги�

ческие события в египет�

ской Гизе 7�8 мая, когда в хо�

де массовых беспорядков

были подожжены христиан�

ские храмы и погибли при�

хожане Коптской Церкви,

представляют собой лишь

одно из звеньев цепи подоб�

ных событий, — говорится в

заявлении. — Наших братьев

и сестер убивают, изгоняют

из домов, разлучают с род�

ными и близкими, лишают

права исповедовать религи�

озные убеждения и воспиты�

вать детей согласно своей

вере. К сожалению, проявле�

ния христианофобии невоз�

можно более трактовать как

отдельные инциденты: они

приобретают характер ус�

тойчивой тенденции в неко�

торых регионах мира».

Необходим механизм за�

щиты христиан и христиан�

ских общин, заявил Синод

РПЦ.

Шесть новых 
епархий 

и один викарий

В связи с тем что храмов

стало строиться больше, а

миссионерская и социаль�

ная работа Церкви ста�

ла активнее, было реше�

но изменить структуру

некоторых епархий и

создать новые.  Делает�

ся это для того, чтобы

приходы были ближе к

своим епархиальным влас�

тям.

Две новые епархии —

Краснослободская и Орда�

товская — образованы в

Мордовии. Созданы также

Нарвская, Ханты�Мансий�

ская, Салехардская и Ени�

сейская епархии. 

Синод заслушал сообще�

ние Патриарха Кирилла о

необходимости еще одного

викарного епископа и из�

брал игумена Савву (Михее�

ва), наместника Новоспасс�

кого монастыря Москвы, ви�

карием Московской епархии

с титулом Воскресенский.

Правящим архиереем Моск�

вы является сам Патриарх, а

несколько викарных еписко�

пов — его заместителями по

Московской епархии.

Болгарские 
мученики 

теперь наши 
святые 

Синод постановил вклю�

чить в месяцеслов Русской

Православной Церкви име�

на Петра и Нейчо, Тренда�

фила, Иоанна, Илии и про�

чих мучеников Батакских —

с празднованием памяти 4

(17) мая; а также Николая и

Георгия, Сусанны и прочих

мучеников Новосельских —

с празднованием памяти 26

апреля (9 мая). Они приня�

ли мученическую смерть за

свободу народа и право�

славную веру во время по�

давления Апрельского вос�

стания 1876 года в Болга�

рии против османского ига.

Тогда болгар пытались на�

сильственно обратить в ис�

лам. Жители села Батак и

Нового села во главе со свя�

щеннослужителями пред�

почли смерть отказу от

Христа.

Соб. инф.

В Русской Православной
Церкви 

появились новые святые
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Протоиерей 
Аркадий Тыщук стал 

профессором Военной
академии ракетных войск

На ВВЦ к сентябрю 
вместо часовни 
появится храм

Болгарские мученики
предпочли смерть
отказу от Христа

Церковь Святой
Недели стала
крепостью
для осажденных 
христиан в Батаке. 
У входа в храм —
останки святых
мучеников

27 мая в здании Истори�

ко�архивного института

(РГГУ) на Никольской улице

прошли 5�е Всероссийские

краеведческие чтения. На

них собралось более 150

краеведов со всей страны.

Самой многочисленной

стала секция, посвященная

церковному краеведению.

Чтения показали, что в от�

ечественном церковном

краеведении сейчас идет

много разнообразных и ув�

лекательных исследований,

которые зачастую заверша�

ются яркими открытиями.

Священник  Владислав Ми�

шин рассказал об уникаль�

ном архиве храма Влади�

мирской иконы Божией Ма�

тери в Виноградове. Инте�

ресные сведения были озву�

чены доцентом РГГУ Алек�

сандром Кургузовым о храме

святителя Николая у Соло�

менной сторожки. 

Соб.инф.

Церковные 
краеведы 

рассказали 
о своих 

открытиях

ВАШУ РЕКЛАМУ ПРОЧИТАЮТ
ПРИХОЖАНЕ ВСЕХ ХРАМОВ 

МОСКВЫ
(495) 410$4603, 

(499) 206$8382, (499) 207$5200

Бескорыстно потрудить�

ся в восстанавливающемся

храме или монастыре, а за�

одно и отдохнуть на при�

роде в дружном православ�

ном коллективе предлага�

ет добровольческое объ�

единение молодежи «Рес�

тавросъ», которое действу�

ет при Патриаршем цент�

ре духовного развития де�

тей и молодежи Свято�Да�

нилова монастыря. С июня

по сентябрь всех желаю�

щих ждут в 14 трудовых

сменах, которые пройдут в

разных уголках России.

— На Водлозере в Каре�

лии ребята будут жить на

острове и помогать монас�

тырским, — рассказал руко�

водитель «Реставроса» Кон�

стантин Лобачев. —  В селе

Белогорье Воронежской

области добровольцам

предстоит откапывать пе�

щеры древнего монастыря,

а в селе Купля на Тверской

земле — расчищать настен�

ные росписи в храме. 

Дорогу добровольцы оп�

лачивают сами, жилье

предоставляет храм или мо�

настырь, а вопрос с питани�

ем решается в каждой смене

по�разному. Записаться в

поездку можно с 16 лет. 

Летом добровольцев так�

же приглашают потрудиться

в нескольких московских

храмах (вечером по будням).

Георгий БАЛАКШИН

Добровольцев зовут откапывать
пещеры древнего монастыря

Более подробная информа�
ция на сайте: www.dom�
restavros.ru или vkontak�
te.ru/dom_restavros. Справки
и запись по тел.: 
8�916�646�4695, 8�916�156�
9850, (495) 958�2790. Прием
идет по адресу: Даниловский
Вал, 13а, Патриарший центр ду�
ховного развития детей и моло�
дежи (ПЦДРДМ) (время уточ�
няйте заранее). 
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26мая в храме

Христа Спаси�

теля прошло

вручение первой Патриар�

шей литературной премии

имени святых равноапос�

тольных Кирилла и Мефо�

дия. На премию были

выдвинуты писатели Юлия

Вознесенская, автор попу�

лярной повести «Мои по�

смертные приключения»,

Валерий Ганичев (романы

«Адмирал Ушаков» и «Росс

непобедимый»), Владимир

Крупин, Владимир Малягин

(пьесы «Ангел мой», «Кара�

мазовы», повесть «Палом�

ник»), Людмила Разумов�

ская (роман «Русский оста�

ток»), Александр Сегень,  ав�

тор экранизированной по�

вести «Поп», и протоиерей

Владимир Чугунов (ниже�

городский священник, ав�

тор «Евангелия для детей»,

романа «Русские мальчи�

ки»). Открывая церемонию

награждения, Патриарх Ки�

рилл сказал о том, что се�

годня, когда мировая циви�

лизация переживает духов�

ный кризис, вызванный

размыванием границ меж�

ду добром и злом, особенно

важно свидетельствовать

миру о непреходящих куль�

турных ценностях. 

Наибольшее число голо�

сов жюри набрал Владимир

Николаевич Крупин. Патри�

арх лично прикрепил к лац�

кану его пиджака наградной

знак, а всем номинантам вру�

чил памятные дипломы и по�

дарки. 

Наш корреспондент задал

несколько вопросов лауреату.

— Владимир Николаевич,
ожидали ли вы получения
этой премии?

— Нет, конечно, но очень

рад получить ее из рук Пат�

риарха. Патриаршая премия

для меня очень почетна. Это

значит, что мои произведе�

ния высоко оценила Право�

славная Церковь. 

— Что, как вы думаете, боль�
ше всего оценило жюри
премии в ваших произведе�
ниях?

— За долгую жизнь мною

написано большое количе�

ство романов и повестей на

самые разные темы. Но

главное для меня — донести

до читателя мысль о необ�

ходимости для России пра�

вославной веры и сказать,

что страну нашу от всяких

катаклизмов спасут не Все�

мирный банк или США, а

только вера, объединяющая

великий русский народ. 

— А на что вы потратите де�
нежную составляющую Па�
триаршей премии?

— У меня недавно в Киров�

ской области сгорел в дерев�

не родительский дом, где я

провел детство и юность. И я

очень хочу отстроить его

вместе с батюшкой и мест�

ной администрацией и сде�

лать там музей православной

культуры. 

Константин ЧУПРИНИН

«Не Всемирный банк 
спасет Россию»
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В
день Святой Троицы

12 июня в Самаре со�

стоится крупнейший

музыкальный фестиваль

«Рок над Волгой». Это уже

традиционный молодежный

праздник, который с каждым

годом собирает все больше

участников: в 2009�м было

167 000 человек, в 2010�м —

240 000, а в этом ожидается

не меньше 250 000. Здесь на

сцене появляются самые из�

вестные рок�музыканты на�

шей страны, ближнего зару�

бежья и мировые звезды.

С пастырским словом к

участникам рок�фестиваля

обратится игумен Сергий

(Рыбко). Он уже выступал на

Фестивальной поляне в Са�

маре в прошлом году, его

проповедь�приветствие бы�

ла встречена очень тепло и

радостно.

— Среди наших рок�му�

зыкантов все больше право�

славных людей, — сказал

нам отец Сергий. — А слова

о вере и патриотизме вызы�

вают у молодежи хороший

отклик.

Соб. инф.

Игумен Сергий (Рыбко) 
выступит на рок,фестивале

Совершено нападение на

протоиерея Иоанна Власова.

Произошло это неподалеку

от храма Космы и Дамиана в

Шубине. Это случилось в

шесть утра, в воскресенье,

когда священнослужитель

шел в храм на утреннюю ли�

тургию. Прилично одетый

молодой человек подбежал к

священнику сзади, повалил

его на землю и стал бить но�

гами. Весь процесс он заснял

на мобильный телефон, пос�

ле чего убежал. Отец Иоанн,

которому было нанесено бо�

лее десяти ударов, самостоя�

тельно добрался до храма и,

несмотря на травмы, отслу�

жил литургию. Позже врачи

больницы Святителя Алек�

сия поставили потерпевше�

му диагноз: сотрясение моз�

га и множественные ушибы.

— Сейчас отец Иоанн чув�

ствует себя хорошо, — рас�

сказал нашей газете настоя�
тель храма Космы и Да�
миана в Шубине прото�
иерей Александр Бори�
сов. — Как и раньше, про�

должает вести службы. Кто и

по какой причине мог со�

вершить это преступление,

мы не знаем. Как полагается,

мы написали заявление в

милицию, но, насколько мне

известно, результатов пока

нет.

Ольга ОВЧИННИКОВА

В Столешниковом переулке 
напали на протоиерея 

Иоанна Власова

Необычная церемония со,
стоялась 1 июня на Соборной
площади Данилова монастыря.
Наместник обители архиманд,
рит Алексий (Поликарпов) окро,
пил святой водой четыре коло,
кола, которые прибыли сюда из
Центрального академического
театра Российской армии. Пос,

ле освящения колоколов тут же
был подписан договор об их пе,
редаче в дар монастырю.

В театр колокола попали
еще в 1930,е годы. Из каких
храмов они были тогда рекви,
зированы — неизвестно. Их
стали использовать для сопро,
вождения некоторых истори,

ческих постановок 40,х годов.
Решение о передаче колоко,

лов монастырю принял ми,
нистр обороны А.Сердюков.
Его единодушно поддержал
весь театральный коллектив.
Решили, что колокола надо ис,
пользовать по назначению.

Соб. инф. 

Лиц. № 0052406. Проконсультируйтесь со специалистом.

реклама___________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________

Лицензия ЛО'77'01'002227. 
Перед обращением за медицинскими
услугами проконсультируйтесь 
у специалиста о противопоказаниях.

Паломническая служба «СОЛЬБА»
при Николо-Сольбинском женском монастыре
приглашает Вас в паломническую поездку 17–19 июня 
Николо$Сольбинский женский монастырь — Годеново — Антушково —
Переславль$Залесский 

Отъезд из Москвы 17 июня (пятница) — автобус (вечер в 19 час. 30 мин.) 
от ворот храма Успения Пресвятой Богородицы в Путинках — 
Успенский переулок, д. 4, 
ст. м. «Чеховская», «Тверская», «Пушкинская». 
17–18 июня — Николо,Сольбинскимй женский монастырь 
19 июня — Годеново — Антушково — Переславль,Залесский 
Cтоимость: 1900 руб. (в стоимость входит проезд, ночлег, трапеза, экскурсии)

Запись по телефонам: 8�916�570�23�98, 8�963�770�06�91

В ассортименте магазина  
недорогая одежда 
для работы и дома,

спорта и отдыха, детская,
домашний текстиль, 
обувь, аксессуары
Пополнение товара

ежедневно

СКИДКИ от 20 до 90 %

АДРЕС: м. «Алтуфьево»
Алтуфьевское ш., д. 97
ТЕЛ. (499)  200�2486

ЧАСЫ РАБОТЫ: 
с 9.00 до 21.00
без выходных

Первое cвое произведение
— пьесу  «Шар» — написал в
школе по просьбе своей учи,
тельницы математики. Сам же
поставил и сыграл главную
роль — Шара.  

Известность пришла после
публикации в 1980 году
повести «Живая вода».

Был парторгом издательст,
ва «Современник» и был уволен
с этой должности после выхода

в свет повести Георгия Влади,
мова «Три минуты молчания». 

Преподает в Московской
духовной академии, ра,

ботает редактором христиан,
ского журнала «Благодатный
огонь». 

Отказался от премии имени
Льва Толстого, потому что

солидарен с резко критичес,
ким мнением Иоанна Крон,
штадтского о классике.   

12 июня в праздник

Пятидесятницы при хра�

ме Живоначальной Трои�

цы в усадьбе Свиблово

(Лазоревый пр., 15)

пройдет благотворитель�

ная ярмарка в помощь

больным детям. Ярмарку

организуют доброволь�

цы двух приходов — Жи�

воначальной Троицы в

Свиблове и Ризоположе�

ния в Леонове. В продаже

религиозная литература,

сувениры, расписанные

кружки и стаканы, вы�

печка.

Соб. инф. 

Приглашаем 
на ярмарку 
в усадьбе
Свиблово

В Данилов монастырь привезли 
колокола из театра

5 фактов о писателе 
1

4

5
2

3



В
столице завер�

шаются публич�

ные слушания,

на которых мос�

квичи обсужда�

ли будущее строительство 200

модульных православных хра�

мов. 

Не в ущерб
природе

Программу инициировал

Патриарх Московский и

всея Руси Кирилл в про�

шлом году. МНИИТЭП, «Мо�

спроект�2» и «Моспроект�3»

разработали типовые про�

екты храмов, вместимость

которых 300 и 500 прихо�

жан. Были выделены земель�

ные участки для строитель�

ства первой очереди — это

35 храмов. В основном — в

спальных районах Москвы,

где наиболее остро стоит

проблема нехватки право�

славных храмов. 

— Обсуждения продемон�

стрировали действительно

общенародную поддержку

этого проекта, — рассказал

председатель Ассоциации

православных экспертов РФ

Кирилл Фролов. — Мы видели

переполненные залы район�

ных управ, где люди требова�

ли скорейшего строительства

храмов. 

В то же время назвать об�

суждения единодушным

нельзя. Споры вызывали

участки в природных зонах,

например в парке «Северные

дубки» в Восточном Дегуни�

не. Противостояние дошло

до того, что в ночь на 11 ап�

реля противники строитель�

ства срезали временные кон�

струкции будущего храма,

установленные в парке еще

зимой. Камнем преткнове�

ния был вопрос, вырубят или

нет при строительстве храма

деревья. Прихожане утвер�

ждали, что не вырубят, так

как храм будут строить на

имеющейся бетонной пло�

щадке. Противники им не ве�

рили. В результате выбрали

другую площадку по адресу:

Керамический пр., вл. 77.

Впрочем, тоже не «бесспор�

ная» площадка: в свое время

жители отстояли ее от точеч�

ной застройки... Еще на этапе

планирования отказались от

строительства храма в парке

на улице Гончарова. 

Страсти кипят 
и в Интернете

В интернет�пространстве

сложилось два лагеря сто�

ронников и противников

строительства храмов, обви�

няющих друг друга во лжи и

подлоге и в том, что по собра�

ниям кочуют мобильные

группы поддержки и тех и

других. Следует отметить, что

нередко жители протестуют

не против храма как таково�

го, а против выбранного мес�

та для строительства, считая,

что пострадают деревья, что

рядом с их домом будет шум

стройки и т.п. Однако левора�

дикалы интерпретируют их

мнения в свою пользу, вы�

ставляя этих людей против�

никами строительства храма

вообще.

Бюст Кирова 
или храм?

В начале апреля я побывала

на таком собрании в Бутыр�

ском районе. В конференц�

зале человек 20 из леворади�

кальных молодежных орга�

низаций и местные атеисты

заняли, как и положено, левое

крыло.  По словам Кирилла

Фролова, такие отряды ребят

из молодежных организаций

левого толка приходили на

собрания в разных районах,

создавая видимость протест�

ных настроений у москви�

чей. 

Представитель Москомар�

хитектуры Любовь Астахова

рассказала, что под строи�

тельство храма предложено

пересечение Огородного

проезда и улицы Добролю�

бова (ближайшее метро —

«Тимирязевская»). Сюда

удобно добираться, а глав�

ное — нет подземных комму�

никаций, затрудняющих лю�

бое строительство. Но есть

одно обременение: сейчас

на этом месте стоит бюст

Кирова. Перед началом стро�

ительства его перенесут на

вполне достойное место — в

благоустроенный сквер по

соседству. И тут леворадика�

лы торжествующе броси�

лись в бой.

— Почему управа выполня�

ет пожелания только верую�

щих? Захотели храм — пожа�

луйста. Мы, атеисты, имеем та�

кие же права. Нам важен па�

мятник Кирову, однако к нам

не прислушиваются! 

Атмосфера накалялась. На�

растала активность и среди

сторонников строительства

храма. Их было явное боль�

шинство — 120�130 человек

против двух десятков атеис�

тов. Выступали молодая учи�

тельница истории, детский

врач, 92�летняя старушка,

строившая Магнитку и про�

шедшая всю войну, предста�

вители общества блокадни�

ков Ленинграда и малолет�

них узников фашизма. И еще

эпизод. На реплику леворади�

кального крыла: «Церковь

нужна только пожилым, что�

то из молодежи никого не

видно» дружно, со словами:

«Мы — православные» встали

25�30 ребят и девчонок. 

Программа строительства

рассчитана на несколько лет.

В этом году планируется на�

чать возводить храм свв. Ки�

рилла и Мефодия у Театраль�

ного центра на Дубровке, где

недавно заложили камень.

Татьяна СЕРГЕЕВА

Результаты публичных слу�
шаний по строительству хра�
ма или дату предстоящего со�
брания на эту тему можно уз�
нать в управе своего района
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Спрошлого года в российских

школах введен новый пред�

мет, состоящий из шести мо�

дулей (на выбор родителей): светская

этика, история мировых религий, ос�

новы культуры православия, ислама,

буддизма, иудаизма. Сегодня в экспе�

рименте участвует 21 регион, в ско�

ром времени курс станет повсемест�

ным. 

Каковы результаты эксперимента?

Что делать москвичам — ждать или

заниматься с детьми самим? Наш со�

беседник — автор учебника «Основы

православной культуры», профессор

Московской духовной академии

протодиакон Андрей Кураев. 

— Главный итог — в том, что все

опасения противников нового

предмета оказались напрасными.

Не слышно ни о разделении школь�

ников, ни о межконфессиональных

конфликтах между ними. Наобо�

рот, судя по опросу родителей, про�

веденному Общественной палатой,

дети изменились к лучшему, стали

добрее. Положительный эффект

наиболее заметен у тех, кому пре�

подавали религиозный модуль, а не

светскую этику.

— И все же более половины мам и
пап выбрали либо светский мо�
дуль, либо историю мировых рели�
гий…

— Думаю, тут сработал здоровый

консерватизм. Но кое�где было и

подначивание со стороны школ. В

Пензенской области, например,

практически никому не дали вы�

брать основы религиозной культуры.

Учителя оказывали давление: зачем

ваш ребенок будет в одиночку хо�

дить на православие или ислам? Оп�

рос показал, что каждая пятая семья в

России не имела особого выбора.

— Когда «Основы православной
культуры» доберутся до Москвы?

— В этом году предмет внесен в

федеральный стандарт образова�

ния, и уже с апреля 2012 года каж�

дый российский четвероклассник

будет изучать один из модулей но�

вого курса.

— Пришлось ли вам изменять
учебник по ходу эксперимента?

— Очень незначительно. Изда�

тельство «Просвещение» органи�

зовало сбор мнений педагогов.

Читая их, был приятно удивлен:

отзывы положительные, замеча�

ния корректные. В итоге я внес в

новое издание лишь небольшую

правку.

— Можно ли использовать ваш
учебник для семейного чтения?

— Конечно, но в большинстве

школ его запретили забирать домой.

Чтобы почитать пособие, родители

вынуждены его ксерокопировать.

— Кому понадобился такой за�
прет?

— Проблема в том, что до сих пор

непонятно, чьей собственностью

являются учебники — детей или

школы. И как будут заниматься но�

вые четвероклассники — по новому

изданию или по прошлогоднему? А

потому дирекции решили: кончил�

ся урок — сдайте учебники учителю.

— А можно купить ваше пособие
в магазине?

— Не везде. В Москве можно. Для

всех оно доступно на сайте

www.pravmir.ru, но без иллюст�

раций.

— Сегодня новый предмет препо�
дается всего две четверти учебного
года — последнюю 4�го класса и
первую 5�го. Надо ли увеличить
этот период?

— Учителя говорят, что этого яв�

но недостаточно. Родители тоже за

расширение курса. Для многих оче�

видно, что основы духовной культу�

ры следует преподавать уже с 1�го

класса.

— Спасибо за интервью, отец Анд�
рей.

Михаил УСТЮГОВ

Нередко жители 
протестуют не против 
храма как такового, 
а против выбранного 

места для строительства

Так будет выглядеть храм на Дубровке

Патриарх Кирилл заложил камень в основание храма свв. Кирилла 
и Мефодия рядом с Театральным центром на Дубровке

В борьбе за новые храмы 
с большим отрывом 

выигрывают православные
œÂ‚˚È ÏÓ‰ÛÎ¸Ì˚È ı‡Ï Ì‡ ƒÛ·Ó‚ÍÂ Ì‡˜ÌÛÚ ÒÚÓËÚ¸ ÛÊÂ ‚ ˝ÚÓÏ „Ó‰Û

Православие в школе

«Выяснилось, что это не страшно»
œÓÚÓ‰Ë‡ÍÓÌ ¿Ì‰ÂÈ üÛ‡Â‚ Ó ıÓ‰Â ˝ÍÒÔÂËÏÂÌÚ‡
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Что произошло в тот
день в Иерусалиме?

На десятый день после Воз�

несения Христа апостолы собра�

лись вместе и «внезапно сделался

шум с неба, как бы от несущегося

сильного ветра, и наполнил весь

дом, где они находились; и явились

им разделяющиеся языки, как бы

огненные, и почили по одному на

каждом из них». Так в Деяниях свя�

тых апостолов описывается сошес�

твие Святого Духа на учеников Хри�

ста. Таинственные огненные языки,

которые не обжигали, но внутрен�

не преображали человека. Вот та�

ким открылось апостолам третье

Лицо Троицы — Святой Дух.

Почему апостолов 
приняли за пьяных?

Когда после этого ученики Хри�

ста вышли к народу, то стали про�

поведовать на разных языках, ко�

торых сами прежде не знали. Это

было так неожиданно, что некото�

рые в толпе даже высказали пред�

положение об опьянении апосто�

лов. Но таким оказалось воздей�

ствие Святого Духа. Ученики Хри�

ста чудесно преобразились: стали

многознающими, смелыми, искус�

ными проповедниками. Они разо�

шлись по разным странам с мис�

сией христианства. С этого мо�

мента и родилась христианская

Церковь.

Откуда у праздника 
второе название?

День Святой Троицы называют

еще Пятидесятницей. Так пове�

лось потому, что это был пятиде�

сятый день после Пасхи. Пятиде�

сятницу отмечала и ветхозаветная

Церковь. Именно по этой тради�

ции апостолы в тот день собра�

лись в одной горнице. Но так же,

как иудейская Пасха стала для

христиан днем Воскресения Хри�

ста, так и Пятидесятница напол�

нилась новым смыслом. Троица

всегда выпадает на воскресенье.

Когда начали 
праздновать 
Пятидесятницу?

Праздник Святой Троицы уста�

новили апостолы. После дня сошес�

твия Святого Духа они стали еже�

годно праздновать День Пятидесят�

ницы. В IV веке Василий Великий

составил коленопреклоненные мо�

литвы, которые и сейчас читают на

праздничной вечерне. Троица —

первый день после Пасхи, когда в

храмах становятся на колени, это

происходит на вечерней службе.

На Руси праздник вошел в тради�

цию при Сергии Радонежском. Ду�

ховным центром Русского право�

славия стала именно Троице�Серги�

ева лавра. В ее стенах была написана

Андреем Рублевым и чудотворная

икона Живоначальной Троицы.

Как правильно 
отмечать Троицу?

Главные события празд�

ника происходят в этот день в

храмах на богослужении. Есть и

традиции в убранстве помеще�

ний. На Троицу принято укра�

шать храмы и дома травой, цве�

тами, ветками деревьев (у нас —

березовыми). Так праздновала

Пятидесятницу Церковь ветхо�

заветная. Христианская Церковь

сохранила обычай в новом по�

нимании. Теперь молодая зелень

и цветы не только символизиру�

ют приношение Богу весенних

побегов, но и саму Церковь, ко�

торая, по слову церковного пес�

нопения, процвела, как цветок.

Это убранство также указывает

на обновление людей Духом

Святым. 

Празднуется и следующий по�

недельник — он называется День

Святого Духа, или Духов день. И

вся неделя считается празднич�

ной. А накануне Пятидесятницы

— Троицкая родительская суббо�

та, когда принято поминать род�

ных и близких, посещать клад�

бища.

Валерий ИВАНОВ

5 вопросов 
о празднике Троицы

Особо торжественно отмечают

Троицу в тех храмах, которые на�

зываются Троицкими. Это можно

отнести и к целому благочинию

— Троицкому, расположенному в

границах Северо�Восточного ад�

министративного округа Москвы.

О том, как округ стал Троицким, и

о празднике рассказывает благо�
чинный протоиерей Сергий
Киселев, настоятель Троицко�
го храма в Свиблове.

— Когда в начале 90�х форми�

ровалась новая административ�

но�территориальная структура

Москвы, Святейший Патриарх

Алексий посчитал, что нужно

упорядочить и церковные окру�

га (благочиния) в соответствии

с административными округа�

ми. Это для того, чтобы церков�

ной власти было легче взаимо�

действовать со светской. Вот так

вместе с префектурами стали

появляться благочиния в ны�

нешнем виде. Что касается на�

званий, то в каждом благочинии

был свой подход. Где�то они бы�

ли связаны с именами святых,

где�то — с названиями Господ�

ских или Богородичных празд�

ников. У нас решающими стали

два обстоятельства. Во�первых, в

нашем округе больше всего хра�

мов, связанных с Живоначаль�

ной Троицей. Здесь их пять. Но

самое главное, что именно по

этой территории пролегает

Ярославское шоссе, которое ве�

дет в Троице�Сергиеву лавру. И

поэтому Патриарх посчитал,

что этот округ будет правильно

назвать Троицким благочинием. 

Праздник Троицы для нас

особый. На общий молебен при�

глашаем из других храмов всех,

кто может прийти после служб.

Из храма Ризоположения в Лео�

нове крестным ходом священ�

нослужители и прихожане прой�

дут в Свиблово. Здесь прямо на

улице будет накрыт праздничный

обед для всех желающих. Хотим,

чтобы это было не только молит�

венным общением, но и социаль�

ным. Потому ждем всех. Ведь ис�

торически Троица была днем об�

щения людей разных слоев обще�

ства. Это событие всегда объеди�

няло. 

Вот такие русские традиции

мы и стараемся вернуть. Хоте�

лось бы, чтобы люди больше уз�

навали об этом празднике, а че�

рез праздник и о Церкви, о Боге. 

Валерий КОНОВАЛОВ

Как дали имя
благочинию
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В храм Покрова Пресвятой Богородицы
требуются ответственные, аккуратные,

трудолюбивые женщины
православного вероисповедания 

для реализации сертификатов 
на именные кирпичи

График работы: 2/2, 6 часов в день.

Работа за промостойкой в сетевых магазинах

Москвы. Без разъездов. З/п от 11 000 рублей.

ЧТО ТАКОЕ ИМЕННОЙ КИРПИЧ?
На именном кирпиче будет написано имя,

которое указано в приобретаемом
свидетельстве. 

Именной кирпич с написанным на нем именем
будет заложен в основание или стены храма.

Тел. (495) 422�2588
www.hrampokrov.ru

реклама___________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________________

РЕЕСТРОВЫЙ НОМЕР  МТЗ 005096

ПАЛОМНИЧЕСКИЕ ПОЕЗДКИ С ОТДЫХОМ НА МОРЕ:

Приглашаем священников для поездок!
Москва, м. «Нахимовский проспект», Симферопольский проезд, д. 7

(495) 233�9403;  233�6347; (499) 613�4014
sv�zemlya@mail.ru      www.sv�zemlya.ru

Одесса, 10 дн. — 
от 6500 руб. + ж/д
Крым: Алупка, Ялта, Севастополь,
Николаевка, Кольчугино — 
12 дн. — 8100 руб.
Кипр, Крит, Черногория, 8/15 дн. — 
от 18 000 руб.

Италия, Испания, Каталония — 
от 28 000 руб.
Германия, Люксембург, Франция — 
от 26 000 руб.
Израиль, Египет, Тунис, Иордания — 
от 22 000 руб.
Греция, Афон (для мужчин) — 
от 24 000 руб.

Прием рекламы
в газету 

«Крестовский
мост»

(495) 410�4603
(499) 206�8382
(499) 207�5200
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— Отец Максим, вы чув�
ствуете в своей жизни Бо�
жий промысел?

— Это довольно интимные

вещи. Начнешь рассуждать, а

потом выйдет у тебя какая�

нибудь клякса — и что будут

стоить эти рассуждения?

Клайв С.Льюис справедливо

заметил, что события жизни

можно оценить лишь исходя

из ее итога.

— И все же, с вами случа�
лись вещи на грани чудес�
ного?

— Да, начиная с прихода в

церковь в годы застоя, живя в

совершенно нерелигиозной

семье. Читал Достоевского,

слушал выступления владыки

Антония Сурожского по Би�

би�си, была неожиданная для

меня самого любовь к  изряд�

но осложнившим жизнь под�

ростка моим новорожден�

ным братьям�близнецам…

Все это требовалось как�то

объяснить, поставить на еди�

ную основу. И такой основой

оказалась православная вера.

В 14 лет я тайно от родных

принял крещение.

— Разве в те годы это разре�
шалось?

— В том�то и дело, что нет.

Только с согласия родителей!

Таково было указание властей.

Но батюшка нарушил это ука�

зание. А через пару месяцев

родители меня застукали: на�

шли в столе икону и тетрадку с

молитвами. Пришлось выдер�

жать неприятный разговор.

Но выдержал, хотя аргумента�

ции в пользу моей веры у меня

тогда было немного.

— Почему вы поступили в
МГУ, а не в семинарию?

— Я рвался в семинарию.

Но родители были катего�

рически против, и их можно

понять: шел 1979�й год. Об�

ратился к духовнику за бла�

гословением: «Хочу посту�

пить вопреки воле родите�

лей». И вдруг батюшка гово�

рит: «Нет, поступай в уни�

верситет». — «Но меня по�

том не возьмут в семина�

рию!» А он отвечает: «Кто

знает, какие будут времена.

Образованные люди Церк�

ви пригодятся».

— Так и получилось?
— Да, в 1985 году я окон�

чил филологический фа�

культет и уже готовился три

года работать по распреде�

лению (таково было тогда

обязательное правило). И тут

случилось еще чудо: в изда�

тельстве, куда меня распре�

делили, не нашлось вакан�

сии. Мне выдали справку, и я

стал свободен! Редчайший

случай.

— Как вы «употребили»
свободу?

— В том же году посту�

пил в духовную семина�

рию, причем сразу же по�

лучил там послушание:

преподавать новые и древ�

ние языки. Учился экстер�

ном и одновременно был

учителем. Все по слову ду�

ховника: знания, получен�

ные в МГУ, пригодились

Церкви.

— А в жизни ваших близ�
ких или знакомых были слу�
чаи явного промысла
свыше?

— Не называя имен, могу

рассказать одну историю.

Храм, куда я ходил в юности,

посещала прекрасная семья,

многодетная, благочестивая. У

средней дочери, прекрасной

девушки, появился жених из

Франции, русский, православ�

ный, из эмигрантов. Их Вен�

чание готовилось как торжес�

тво всего прихода. И букваль�

но накануне свадьбы, уже при�

ехав в Москву, он вдруг пере�

думал. Брак не состоялся. У де�

вушки начался нервный кри�

зис, в итоге — туберкулез. Она

долго лечилась. С помощью

Божьей вылечилась. Ныне она

настоятельница одного из

лучших монастырей, деятель�

ная, активная, возродившая

духовную обитель. Так что

промысел — штука нелиней�

ная. Как сказано в Писании,

«пути Мои — не пути ваши».

Трагическая ситуация — это

испытание нашей веры. И ес�

ли мы доверяем Богу до конца,

мы должны принять Его волю,

даже не понимая ее. 

— Бывало ли так, что люди,
приходящие в ваш храм, чу�
десным образом менялись?

— Знаю семью, где муж

семь лет провожал жену до

ограды церкви, но сам веры

не имел. Мы не раз с ним го�

ворили, и он признавался:

«Не верю!» Семь лет! А потом

и он пришел в храм. Другая

ситуация: у нас появилась но�

вая прихожанка с дочкой, до

этого она ходила в протес�

тантскую секту, где ее муж

был одним из руководите�

лей. Он пришел ко мне в

страшном гневе:

как это так,

моя же�

на изменила нашей вере! Мы

с ним не раз беседовали —

непробиваемый человек! Но

хороший. И вот через три го�

да Господь привел и его в ог�

раду Православной Церкви. А

за ним потянулась целая

группа бывших сектантов.

Это чудо Божье!

— Что в вашем священни�
ческом труде требует самого
большого терпения?

— Если священник не гла�

ва прихода, то самого боль�

шого терпения от него

обычно требует настоятель.

Но у меня получилось так,

что я довольно скоро сам

стал настоятелем, поэтому

теперь другим приходится

терпеть меня.

— А что самое трудное для
настоятеля?

— Необходимость совме�

щать слишком много функ�

ций. Нужно быть админист�

ратором, менеджером, раз�

бираться в марках цемента,

иметь художественный вкус

и прочее. И при этом не за�

бывать, что главное — пред�

стоять у Престола и зани�

маться душепопечением. Та�

кое совмещение — тягостная

вещь, мешающая молитве,

мешающая сосредоточиться

на главном. Когда ты в алтаре

и знаешь, что сразу же после

службы надо ехать туда�то,

важная встреча, вопросы,

финансы…

— Можно ли сказать, что
человек, имеющий явное
призвание к священству как
молитвенник, но не облада�
ющий задатками менедже�
ра, обречен быть аутсайде�
ром в церковной иерархии?

— Нет, проблема в другом.

Если это молитвенник и к не�

му тянутся люди, ему вряд ли

дадут остаться тем, кто он

есть. Его заметят и выдвинут.

Хотя по призванию ему, мо�

жет, как раз хорошо бы слу�

жить третьим священником

(пусть и зарплата небольшая,

но народ в беде не оставит). А

ему дадут новое послушание:

администратора, миссионе�

ра, социального служения. И

будут недовольны, если у него

что�то не получится.

— В будущем году — 20 лет
вашего священства. Изме�
нился ли за эти годы список
грехов, в которых вам при�
знаются на исповеди?

— Нет, принципиально ни�

чего не меняется. Достаточно

почитать «Исповедь» блажен�

ного Августина, чтобы понять,

что грехи во все времена одни

и те же. Потому�то и абсолют�

ны Божьи заповеди, что они

отражают то, что всегда свой�

ственно человеку. 

Беседовал Михаил УСТЮГОВ

Протоиерей Максим Козлов:
В 14 лет я тайно принял крещение

Õ‡ÒÚÓˇÚÂÎ¸ ı‡Ï‡ ÏÛ˜ÂÌËˆ˚ “‡ÚË‡Ì˚ ÔË Ã√” 
‚˚ÓÒ ‚ ÒÓ‚Â¯ÂÌÌÓ ÌÂÂÎË„ËÓÁÌÓÈ ÒÂÏ¸Â

В советское время слушал
Антония Сурожского 

по Би�би�си

ППООККУУППККАА  ППРРООДДААЖЖАА
ООББММЕЕНН  ААРРЕЕННДДАА

АН «Держава»

т. 8$985$600$9990
e$mail: buin@bk.ru Skype: a_buin

Формируется православное 
поселение на краю деревни

Аладьино Серпуховского района
Московской области.
Живописное место: 

озера, лес, река Ока. Участки от 15 соток.
Цены доступные.

ПРАВОСЛАВНЫЙ ПОСЕЛОК

Тел.: 8�916�438�96�21, 8�916�338�20�58

ПЕРВОКЛАССНЫЙ ПРАВОСЛАВНЫЙ
СТРОИТЕЛЬ

москвич с большим европейским стажем,
работающий прорабом, начальником

строительства, инженером!архитектором,
ищет православного честного

работодателя

Тел. 8�926�371�3803, с 12 до 21 часа

Работаем круглосуточно и каждый день

православные водители
вокзалы, аэропорты, 

храмы, больницы (скидка 5%), дальние поездки

77�115�77   ТАКСИ

ТАКСИ   77�115�77

5 фактов 
о протоиерее 

Максиме Козлове 

Знает четыре иностранных языка —
немецкий, английский, греческий, латынь.

На сайте интернет,издания МГУ
«Татьянин день» (www.taday.ru) ответил

почти на 7000 вопросов посетителей (не
считая конфиденциальной переписки).

В свои 48 лет — отец четырех дочерей и
дважды дедушка (внук и внучка).

Близкие отца Максима — его родители, брат
и даже дедушка — тоже пришли в Церковь.

Часто пользуется общественным
транспортом, ездит на метро.

1
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К
аждую суббо�

ту в 10 утра на

канале «Куль�

тура» выходит

п е р е д а ч а

«Библейский сюжет». Ей по�

чти уже десять лет. По теле�

визионным меркам это про�

грамма�долгожитель. И все

эти годы ее неизменный ве�

дущий и художественный

руководитель — Дмитрий

Менделеев. Мы встретились

поговорить в одном из по�

мещений Тихвинского хра�

ма в Алексеевском, куда не�

давно переехала возглавляе�

мая им телестудия «Неофит».

— Это для меня родной

храм, — поясняет Дмитрий.

— Я его прихожанин уже в

пятом поколении. Мои

предки еще задолго до рево�

люции жили в Останкине, и

прабабушка с прадедушкой

сюда ходили. Бабушку здесь

крестили и маму. И это пер�

вый храм, куда я стал ходить.

И теперь я уже детей сюда

привожу.

— Вы начинали как свет�
ский журналист, вели про�
грамму «Тема». Почему обра�
тились к религиозным сю�
жетам?

— В 99�м году началось

мое воцерковление, тогда же

я стал делать программы на

христианскую тему. Тогда

немного было таких пере�

дач. На Шестом канале Иван

Охлобыстин, будущий отец

Иоанн, вел ток�шоу «Канон»,

да на «Культуре» выходила с

Николаем Ивановичем Дер�

жавиным программа «Орто�

докс». Обе программы дела�

ло Информационное агент�

ство Русской Православной

Церкви. Тогда это была един�

ственная телевизионная

структура, которая снимала

православные программы и

фильмы. И я позвонил Дер�

жавину (который тогда был

референтом Патриарха

Алексия и теперь служит в

той же должности у нынеш�

него Патриарха Кирилла) и

сказал ему, что хочу рабо�

тать. И он мне помог. Иван

Охлобыстин как раз соби�

рался рукополагаться, и мес�

то ведущего в «Каноне» осво�

бождалось. И я стал его веду�

щим. А потом вот нашел

свою нишу на канале «Куль�

тура» и так десять лет здесь и

работаю. Столько же лет на�

шей студии «Неофит». 

— Чья была идея передачи?
— Канала «Культура». Знаю,

что изначально канал хотел,

чтобы эту программу вел

Юрий Петрович Любимов,

наш легендарный режиссер

Театра на Таганке. Он уже то�

гда вернулся в Россию и стал

возрождать свой театр. Он с

воодушевлением принял

предложение вести «Библей�

ский сюжет», но времени для

этого проекта у него не было.

И предложили нам попробо�

вать. Не было ни названия, ни

формы, но была идея, что в

подавляющем большинстве

все европейское искусство в

своей основе христианское.

А мы совсем не знаем, что там

изображено. И что все боль�

шие произведения созданы

по Божьему вдохновению. И

через них Господь нам что�то

важное хочет сказать. Поэто�

му мы должны не просто на�

слаждаться этими шедевра�

ми, а изучать их. Вот такой

был посыл. Вышло уже 275

«Библейских сюжетов». 

— Почти 300 ваших сюже�

тов говорят о том, что вся�
кий большой художник ра�
но или поздно приходил к
Богу. А были такие гении, ко�
торые так и не успели прий�
ти к вере или остались убеж�
денными атеистами?

— Я иногда чувствую, что

сам не готов оценить духов�

ный путь человека. И просто

откладываю этот сюжет, и он

отлеживается, пока я не най�

ду материал, который будет

стопроцентно подтвер�

ждать, что духовный путь

этого человека состоялся. И

как правило, всегда находят�

ся такие подтверждения. 

— И кто сегодня для вас та�
кой «крепкий орешек»?

— Сейчас мы хотели сде�

лать сюжет о художнике Ка�

зимире Малевиче. Его «Чер�

ный квадрат» и другие карти�

ны можно рассматривать

только в духовной плоскости.

Хотя это скорее борьба с Бо�

гом. Но в конце жизни он се�

бя все�таки завещал похоро�

нить в могиле в форме креста.

И потом, у него было христи�

анское воспитание. Его мама

и бабушка были истово веру�

ющими католичками. Поляки

вообще нация верующая. И

есть основания надеяться,

что путь его закончился при�

мирением с Создателем. Но

подтверждающего такие раз�

мышления материала я пока

не нашел. Когда найду, полу�

чится интересная передача. 

— Недавно закончился по�
каз нового телевизионного
многосерийного фильма
«Человек перед Богом» на ка�
нале «Культура». Его делала
ваша студия. Совершенно
беспрецедентный случай,
когда на общедоступном те�
леканале без всяких вспомо�
гательных спецэффектов го�
ворилось о серьезном не спе�
ша и просто — что такое
храм, зачем креститься, вен�
чаться и отпевать, что такое
исповедь и причастие. И рас�
сказывал об этом митропо�
лит Иларион (Алфеев).

— Идея эта принадлежит

как раз владыке Илариону и

главному редактору канала

«Культура» Сергею Леонидо�

вичу Шумакову. Они вместе

входят в Патриарший совет

по культуре. Видимо, встре�

чаясь там, у них и возникла

идея этого фильма. В его ос�

нове — замечательный двух�

томник владыки Илариона

«Православие». Считаю, что

она для широкого читателя

— и для знатоков, и для на�

чинающих свой духовный

путь. Мы сделали фильм по

второму тому — о церков�

ном устройстве. А теперь у

нас есть задумка снять де�

сять серий по первому тому,

посвященному истории

Церкви. От Спасителя и пер�

вых христиан до наших

дней. 

— А были случаи, когда
после ваших передач люди
приходили к вере?

— Бывало. Но это не бла�

годаря одной только нашей

передаче. Если они смотре�

ли «Библейский сюжет»,

значит, они уже были на пу�

ти к Богу. Нашу передачу

смотрят люди, которые уже

в духовном поиске. И слава

богу, что мы смогли поучас�

твовать в этом процессе. 

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

Телеведущий Дмитрий Менделеев:
Нас смотрят те, кто
в духовном поиске

ü‡Í ‰ÂÎ‡ÂÚÒˇ ´¡Ë·ÎÂÈÒÍËÈ Ò˛ÊÂÚª 
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«Я прихожанин
Тихвинского храма
в пятом поколении»

Окончание. 
Начало на стр. 1

Автор технического реше�

ния идеи — руководитель пи�

терской мастерской «Гильдия

мастеров» Юрий Волкотруб. 

— Первоначально купола

думали сделать из крупных

деталей, — говорит Юрий

Васильевич. — Пришли к вы�

воду, что более долговечны

миниатюрные изразцы.

Форма и место каждой дета�

ли на каркасе просчитыва�

лись на компьютере.

— Но фарфор, как и стек�

ло, может разбиться…

— Ему не страшен даже

сильный град. Каждый из�

разец прошел обжиг при тем�

пературе 1200 градусов. Фар�

фор не гниет, не теряет цвет.

До нас дошли изделия, проле�

жавшие в земле 10�12 тыс. лет.

На Востоке из керамики на ос�

нове крашеной глины созда�

вали купола мечетей. Но она

не такая живучая. К тому же в

восточных странах климат

менее капризный, нежели у

нас. Поэтому создана нежест�

кая конструкция, которой не

страшны ни расширения при

жаре, ни сжатия при морозе.

Что касается золота, то оно

проходит обжиг при темпера�

туре 800 градусов и спекается

с фарфором. После такой об�

работки металл со временем

не вытирается и не тускнеет.

Очень красиво, напоминает

шкатулки Фаберже!  

Сами изразцы создают

обычные работяги из посел�

ка Струги Красные под Пско�

вом. Оттуда готовые изделия

в машинах везут в Переделки�

но. Чтобы в пути не разби�

лись, со всех сторон обклады�

вают обычными матрацами.

23 мая доставили партию за�

готовок для пятого купола —

высотой и шириной 7 на 8

метров. В нем желтые доли

будут чередоваться с салато�

выми. Здесь его монтируют и

в начале июня водрузят на

своды храма. Последние че�

тыре купола последователь�

но привезут и установят до

конца года. 

Виталий ЛЕСНИЧИЙ

Купола
из фарфора
¬ ÔÓ‰ÏÓÒÍÓ‚ÌÓÏ

œÂÂ‰ÂÎÍËÌÂ
‚ÓÁ‚Ó‰ËÚÒˇ
ÛÌËÍ‡Î¸Ì˚È

ı‡Ï

На съемках в Испании
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У
же больше года

с в я щ е н н и к

Иоанн Охлобы�

стин временно

запрещен в свя�

щеннослужении. Такое реше�

ние принял Патриарх Кирилл

в ответ на прошение, с кото�

рым отец Иоанн обратился к

нему в ноябре 2009�го. Я при�

ехала в кинопавильон, вы�

строенный в бывших завод�

ских цехах в районе Рогож�

ской заставы, где снимается

популярный телесериал про

врачей «Интерны». У актера

Ивана Охлобыстина одна из

главных ролей — врача Бы�

кова. 

— К вам сегодня как чаще
обращаются — отец Иоанн
или Иван Иванович?

— Да по�разному. Отцом

Иоанном тоже часто зовут.

— А как правильно называ�
ется ваш нынешний статус?
Вы ведь остались священни�
ком?

— Да, я священник в запре�

щении. Я не могу носить рясу

и иерейский крест. Не могу

служить литургию, крестить,

венчать, отпевать, но имею

право благословлять.

Пока я снимаюсь в кино.

После того как в кино не буду

сниматься, мне нужно будет

писать прошение на имя Свя�

тейшего, чтобы снова иметь

право проводить богослуже�

ния. А там как Господь решит.

Я как был, так и остался со�

трудником отдела Патриар�

хии по взаимоотношениям с

Вооруженными силами и

правоохранительными орга�

нами. Остался я и во всех со�

путствующих фондах, орга�

низациях, то есть мало что

поменялось в моей позиции.

— Вы продолжаете тру�
диться в этих фондах?

— Конечно. Это мой род�

ной дом. В каком бы статусе я

ни находился в Церкви, я все�

гда буду работать на нее, для

нее — верно, преданно, фана�

тично. Я хоть как�то перед

Богом оправдываюсь. Вот

взять, к примеру, мою нынеш�

нюю деятельность. Я на днях

буду вести церемонию вруче�

ния премий «Муз�ТВ». У них

никогда не было благотвори�

тельных аукционов. А поче�

му? Все серьезные церемо�

нии сопровождаются благо�

творительными аукционами.

И я предложил: давайте помо�

жем какой�нибудь бедной му�

зыкальной школе, где один

баян. И так на каждой цере�

монии будем брать по школе.

Поди плохо! А потом че�

рез какое�то время надо

бы еще съездить и от�

снять, что купили, где по�

ставили и кто на этих

инструментах играет. То

есть проконтролиро�

вать, чтобы не украли

«по дороге». Такой вот долгий

проект. На «Муз�ТВ» меня

поддержали, и это радует.

— Скучаете по богослуже�
ниям?

— Скучаю. Прихожу в свой

родной храм Софии Премуд�

рости Божией и скромно

стою в алтаре, чтобы никого

не отвлекать. Мне комфортно

в той обстановке, я ее пони�

маю, я особо люблю обрядо�

вую часть службы. Мало того,

я всегда был в ней дотошен,

потому что считаю, что не

бывает ничего случайного. Я

математику люблю, понимае�

те? Мне вообще все структур�

ные модели нравятся. И когда

стоишь на литургии и «Святая

святых» возглашает мой кол�

лега, который рукоположен

на 5 лет позже меня, то есть у

меня срок выслуги даже боль�

ше, то сердце мое обливается

кровью. Потому что это не я

разговариваю с Богом.

— Возвращаться пока не
собираетесь?

— Сейчас Церкви нужнее,

что я в запрещении. Теперь

через меня нельзя Церковь

критиковать. Из�за того, что я

сейчас на виду, лишняя шуми�

ха возникает. А шумиха,

даже если она хорошая,

для Церкви не полезна,

потому что это отвлека�

ет людей от молитвы —

вся эта светская суета.

Люди слабы, им не нуж�

но скандалов. Когда я

пойму, что Церкви лучше бу�

дет, чтобы я пришел, тогда я

вернусь в Церковь. Но я не

могу назвать сроки.

— Вам никогда не хотелось
под себя написать сценарий
именно на религиозную те�
му и снять самому?

— Нет. Я вообще против�

ник использования религи�

озной тематики в кино.

Слишком деликатный мате�

риал. Хотя «Остров» мне

очень понравился. Но это ис�

ключение, только подтвер�

ждающее правило. Все�таки

священник — это служитель

Божий, и в нем должна со�

храняться нота сакральнос�

ти. Он не должен быть досту�

пен такому рассматриванию. 

— Из ваших интервью вы�
ходит, что вы пришли к вере
через книжки?

— Наверное. Однажды я шел

мимо храма Всех Святых на

Соколе. Я тогда учился в 9�м

классе. Действительно много

читал, много гулял, был роман�

тический отрок. И подумал,

что надо покреститься. Тут же

выяснил, сколько это стоит. И

пошел к папе�коммунисту.

При этом очень интеллигент�

ному человеку, хирургу. Он ме�

ня выслушал и спокойно, без

лишних вопросов выдал мне

деньги на крещение. До сих

пор помню эту цифру — 14

рублей 77 копеек. Считаю ее

сакральным числом. Она у ме�

ня в электронной почте, на

всех замках. Покрестился, вы�

шел из церкви и уж вернулся в

нее лет через десять, когда по�

знакомился со своей будущей

супругой Оксаной. Характеры

у нас у обоих оказались сквер�

ные. Я понимал: чтобы сохра�

нить семью, надо в церковь,

потому что церковь — это си�

ноним слова «навсегда». Ок�

сана со мной согласилась. 

— Какие у вас на сегодня
любимые строчки из Биб�
лии? 

— Я всякие ювелирные изде�

лия делаю, чаще их раздари�

ваю либо как коллекцию соби�

раю. И вот на одном из таких

изделий я выгравировал такие

строки (переложение из Биб�

лии): «И в начале был ветер, но

то не был Господь. И потом

был огонь, и то не был Господь.

А потом был хлад тонкий, и в

хладе тонком был Господь».

Это встреча Илии с Богом. С

Богом было несколько встреч.

Илия — один из тех редких

пророков, который удостоил�

ся прямой встречи.

Беседовала Елена АЛЕКСЕЕВА

«Я скучаю 
по богослужениям»

◊ÂÏ ÒÂÈ˜‡Ò Á‡ÌËÏ‡ÂÚÒˇ Ë Í‡Í ÊË‚ÂÚ 
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«Сейчас Церкви
нужнее, что я

в запрещении»

Начать надо с того научного факта, что алко'
голь обнаруживается в клетках мозга спустя 3'4
недели после его употребления. А это в свою оче'
редь означает, что человек, употребляющий алко'
голь всего два раза в месяц, не протрезвляется
все это время в физиологическом смысле этого
слова. И как же следует назвать человека, нахо'
дящегося под действием алкоголя непрерывно
месяц, год, а то и больше? Покойный патриарх
постарался назвать такого человека по возмож'
ности корректно — алкозависимым. И не надо ус'
покаивать себя мыслью, что это много алкоголя
вредно, а по чуть'чуть — ничего, пронесет. По
данным ВОЗ принятие всего 5'7 граммов этило'
вого спирта снижает время реакции человека на
25 процентов. Вот и ходят по нашим улицам, са'
дятся за руль автомобиля, за штурвал самолета
люди в состоянии алкогольного отравления, хо'
дят, сами того не подозревая. Большинство из
них коварнейшее алкогольное изделие — пиво —
за алкогольную отраву вообще не признают.

Только вот на орбиту космонавтам пиво не посы'
лают. Как вы понимаете, не от жадности.

У современной молодежи путь на широкую ал'
когольную дорогу начинается, как правило, с пив'
ной тропинки. Потом неизбежно следуют алко'
гольные изделия крепче. А поскольку алкоголь по
классификации ВОЗ причислен к наркотикам, то
его требуется все больше и больше. И образуется
у человека так называемая поведенческая про'
грамма. Рад бы от нее отказаться человек, да са'
мостоятельно не может. Это физиологическая
причина алкоголизма

Иногда про такого человека говорят: смотрите,
какой был человек, а вот стал пить и стал дегради'
ровать. Деградация у пьющего человека видна не'
вооруженным взглядом, тут и спорить не о чем.
Только вот путают люди причину и следствие. Не
потому человек деградирует, что пьет, а потому
пьет, что деградирует. Почему так? Попробуем ра'
зобраться. Все мы знаем, что Господь создал чело'
века по Образу и Подобию Своему. Поэтому между

человеком и Богом изначально существует связь —
связь любви. Бог никогда не отходит от человека. А
вот человек, используя во зло данную ему свободу
воли, может отойти от Создателя, порвать свою
связь с Ним. И тогда такой человек оказывается в
одиночестве в духовной бездне, жить в которой че'
ловеку невыносимо. И тогда «на помощь» к духов'
но деградировавшему, потерявшему связь с Богом
человеку и приходит враг рода человеческого. При'
ходит и предлагает алкоголь, табак, наркотики и
другие удовольствия. Но все удовольствия мира не
способны заменить человеку счастья общения с
Богом. Утрата этого общения и есть главная причи'
на алкоголизма. И вот здесь духовная деградация
переходит в деградацию физическую.

Наш центр помогает людям разрушить лживую
поведенческую программу — программу поиска
счастья в алкоголе, помогает создать новую пове'
денческую программу, программу на сознатель'
ную, нерушимую и радостную трезвость. И здесь
мы опираемся на православное видение извест'
ного психотерапевтического метода И.П. Павло'
ва — Г.А. Шичко. Метода, позволившего вернуть'
ся к трезвой и полноценной жизни миллионам
людей в России, в ближнем и дальнем зарубежье.
И главное, наш Реабилитационный православный
центр во имя св. Пантелеимона поможет каждому
из вас найти дорогу в Церковь. В ту Церковь, про
которую Христос сказал: «Создам церковь Мою, и
врата адовы не одолеют ее».

Профессор МАТР 
Н.К. Зиновьев

Не секрет, что алкоголизация и наркотизация общества увеличиваются с каждым го�
дом. Академик Ф.Г. Углов еще десять лет назад считал, что в России не менее 25 мил�
лионов алкоголиков. Покойный Патриарх Алексий II на Рождественских чтениях в Крем�
ле 5 лет назад высказал убеждение, что в стране каждый второй алкозависим. Что же
это такое — алкозависимость — и каковы ее причины?

АЛКОЗАВИСИМОСТЬ.  
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?

ре
кл

ам
а

У Ивана и Оксаны шестеро детей
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Бывая в зарубежных команди�
ровках, я почти не вижу право�
славных церквей. Могу ли я
зайти в католический храм? И
как быть, если во время экскур�
сии приглашают зайти в ме�
четь?

Анатолий

Отвечает Марк,
архиепископ Его�
рьевский, руково�
дитель управления
Московской Пат�
риархии по зару�
бежным учрежде�
ниям:

— Посещая разные страны,

православные люди имеют

возможность не быть отор�

ванными и от Православной

Церкви и могут принять уча�

стие в богослужении на сла�

вянском языке. Сейчас право�

славные храмы появляются

даже в дальних странах. Не�

давно начались регулярные

богослужения на Канарских

островах. Есть храмы в Пана�

ме. В этом году было совер�

шено пасхальное богослуже�

ние в столице Перу — Лиме.

Планируется построить храм

на Сейшельских островах.

Недавно я посетил Ислан�

дию, где заложил в основание

православного храма первый

камень. В небольшой стране

живут русские, сербы, укра�

инцы, греческие се�

мьи. Нас восприняли

доброжелательно и с

большим интересом.

Всего же в 52 стра�

нах мира располо�

жены более 400 при�

ходов Московского

патриархата. 

Нашего соотечественника

везде поймут и выслушают.

Костяк священнослужителей

за границей состоит из тех

людей, которые были посла�

ны Московским патриарха�

том. Также имеется местный

потенциал. Например, в Ав�

стрии настоятель послан из

Москвы. Второй священник

— православный австриец,

другие — православные гол�

ландец и серб. А в православ�

ных храмах в Италии очень

много священников из Мол�

довы, поскольку около 250

тысяч молдаван находятся

там на заработках. 

Если же вам случится посе�

тить католический храм, то

допустимо перекреститься по

православному обычаю. Ко�

нечно, не нужно причащать�

ся. У нас не приветствуются

совместные молитвы, но по�

смотреть на совершение бо�

гослужения поучительно и

интересно. Женщине не тре�

буется покрывать голову. У му�

сульманских мечетей не при�

нято креститься. Нужно про�

сто зайти, как все: снять обувь,

спокойно пройтись, не нару�

шая мира и тишины.

Виталий ЛЕСНИЧИЙ 
Полный список приходов

РПЦ за рубежом можно по�
смотреть на официальном
сайте Московской патри�
архии: www.patriarhia.ru

Когда священник обходит с кадилом
храм, приходится вслед за другими
прихожанами вращаться, кланяясь
каждению и поворачиваясь спиной к
алтарю. А правильно ли это?

Инна Горлова

Отвечает настоятель
храма Живоначальной
Троицы в Листах игумен
Кирилл (Коровин):

— Что происходит во время

каждения в храме? В металли�

ческой кадильнице находятся

раскаленные угли. На них кла�

дут ладан — душистую смолу восточных

деревьев. При сгорании ладан образует

благовонный дым, который называют

фимиам.

По толкованию Святых Отцов, огонь

кадильных углей знаменует Божествен�

ную природу Христа, уголь — Его

человеческую природу, а ладан —

молитвы людей, приносимые Бо�

гу. Видимый дым кадила означает

невидимое присутствие благода�

ти Господней, духовно укрепляю�

щей верующих.

Каждение бывает полным — то�

гда оно охватывает весь храм, и ма�

лым — священник с амвона кадит алтарь,

иконостас и предстоящих людей. Когда

каждение совершается иконам и храму,

оно относится к Богу, воздавая Ему честь

и хвалу. А когда кадило обращают к лю�

дям, считается, что Дух Святой нисходит

на всех, верных Ему. По традиции в ответ

на каждение принято кланяться. 

Но в храме действительно всегда на�

до стоять лицом к алтарю и даже во

время каждения не надо крутиться

вслед за кадилом. Нужно лишь слегка

развернуться в сторону священника с

кадилом и поклониться. 

Серафим БЕРЕСТОВ

«У храма на Пятницком
кладбище отбирают фли$
гель. Прихожане направи$
ли обращение к президен$
ту Медведеву», — сооб$
щила наша газета в про$
шлом номере.

Речь шла о конфликте

между общиной храма и со�

седней фирмой «Импульс

Технопарк», которая потре�

бовала освободить «принад�

лежащее ей» строение. Это

значило бы, что воскресная

школа, иконописная мастер�

ская и социальные службы

храма окажутся на улице.

Как обстоят дела сегодня?

— Ваша заметка прозвучала

очень вовремя, — говорит

председатель приходского
совета Владимир Беспаль�
ченко. — Сейчас вопрос ре�

шается, и, будем надеяться, в

нашу пользу. Из Администра�

ции Президента РФ пришел

ответ: обращение направлено

в правительство Москвы. Со�

стоялось совещание у замес�

тителя мэра. Столичная про�

куратура по поручению Гене�

ральной проверяет, насколько

законно частная фирма при�

ватизировала флигель, исто�

рически принадлежащий хра�

му. Новые требования «высе�

ляться» не присылают. Думаю,

что ни о каком принудитель�

ном выселении больше не мо�

жет быть и речи.

Михаил УСТЮГОВ

Можно ли 
исповедаться, 
если не крещен
Мой брат не крещен, но не

против пойти исповедаться. Мо$
жет ли он это сделать?

Ольга

Отвечает протоиерей
Алексий
Уминский:

— Для начала
надо понять,
чем вызвано
желание испо,
ведаться. Если
он действитель,
но чувствует ра,
ну от греха, желает покаяться пе,
ред Господом, значит, он готов
идти путем истинной веры. А
следовательно, крещение ему
необходимо. В практике древней
Церкви существовал обычай
принятия исповеди у еще не кре,
щенных людей перед принятием
таинства. Сохранился он и сей,
час. Исповедь у людей, готовя,
щихся к крещению, принимается
в особом порядке, она как бы ге,
неральная — человек должен
осознать свои ошибки и поста,
раться не повторять их, ведь для
него начинается новая жизнь. 

Петр ПЛЮХИН

Почему к одним святым
часто обращаются, а к

большинству других — нет? Есть
ли у святых своя иерархия? 

Екатерина

Отвечает клирик
храма преподобного
Серафима Саровского
в Раеве протоиерей
Андрей Рахновский:

— Сам Христос гово,
рил: «В доме Отца Моего
обителей много», а вот
слова апостола Павла о
святых, которых он сравнил со
звездами: «И звезда от звезды
разнится во славе». Мы счита,
ем, что каждый человек дости,
гает неодинаковой степени о,
божения (соединения с Богом),
и святые в разной степени вос,
приняли благодать обожения.
Но иерархии, как у ангелов или
как у нас в Церкви, у святых

нет. Между ними нет соподчи,
нения, которое подразумевает
любая иерархия. А то, что к од,
ним в молитвах обращаются
больше, а к другим меньше —

это уже вопрос тра,
диции и нашего че,
ловеческого отно,
шения, далеко не
всегда правильного.
Например, есть ве,
личайшие святые —
новомученики и ис,
поведники Россий,
ские, но к ним пока

обращаются нечасто, а зря.
Важно понять: святые едины

в Духе с Богом и друг с другом,
а потому к какому бы святому
мы ни обратились, молиться за
нас будут все. Это надо знать и
не впадать в крайности, припи,
сывая святым различного рода
«специализации».

Юрий СТАРОДУБОВ

Задавайте 
ваши вопросы
по телефону 

(495) 681$0086, 
пишите по

адресу: просп.
Мира, 18,
редакция.  

E,mail:
krest@zbulvar.ru 

!

Как быть, если мой партнер по бизнесу, му$
сульманин, предлагает мне более выгод$
ные условия, чем православный? Не будет

ли сделка с иноверцем изменой моей
вере?

Георгий

Отвечает протоиерей Влади�
мир Вигилянский, руководи�
тель пресс�службы Патриарха:

— Вера никак не связана с про�

фессиональной деятельностью.

Прискорбно, конечно, что, в от�

личие от других религий и конфессий,

корпоративные взаимоотношения между

православными у нас в стране очень ос�

лаблены, но в данном случае я не

вижу препятствий для ведения биз�

неса с людьми любой другой веры.

Если, разумеется, речь идет только

об отношениях партнеров по биз�

несу и никак не затрагиваются ре�

лигиозные принципы православия

и мусульманства. 

Константин ЧУПРИНИН

Допустимо ли вести бизнес 
с мусульманином

Как православному себя вести 
в католическом храме и в мечети

Любой святой будет 
молиться за нас

?
?

??

Надо ли крутиться вслед за кадилом?

Отклик
Флигелем храма на Пятницком

кладбище занялась прокуратура 

ЭНЕРГОСТИМУЛЯТОР «ПАНАЦЕЯ»Энергостимулятор «Панацея», уби$
рая деформацию стенки брюшной
части аорты (которая образуется у
людей от поднятия тяжестей, у жен$
щин после тяжелых родов, у детей 
от чрезмерного крика), устраняет 
причину огромного количества 
болезней, благодаря восстановлению
кровообращения дает новую жизнь
всем ранее пораженным органам 
через процессы регенерации, включает
скрытые резервы организма пациента
до полного восстановления. 

Служит щитом от инсульта, инфаркта,
образования раковых клеток.

Проконсультируйтесь со специалистом о наличии противопоказаний. Патент № 43459 зарег. в Гос. реестре полезных моделей  РФ 27.01.2005 г.

Прибор «Панацея» является
незаменимым безмедикаментозным

«домашним доктором», который
помогает решать проблемы

урологии, гинекологии,
опорно$двигательного аппарата, 

остеохондроза, геморроя, 
отечности ног и многого другого, 

предупреждает образование 
и способствует вымыванию камней

из организма, улучшает текучесть
крови в капиллярах, убирает

головные боли, синдром хронической
усталости и т.д.

м. «ВДНХ», ВВЦ, павильон 71,  
тел. 8�906�099�1123
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В католическом храме допустимо перекреститься
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Каждому это знакомо: только со�

брался в храм — тут же возникают

какие�то препятствия. Случайные?

Вовсе нет, считает священник Нико�

лай Булгаков. И размышляет о самых

типичных преградах, которые вы�

страиваются перед нами на пути к

храму. Об этом его новая книга «Еще

успеем? 33 «причины» не ходить в

храм», которая вышла в издательстве

«Даниловский благовестник». 

Дорога к вере самого отца Николая

была необычной. Он еще в юности

стал довольно известным писателем.

Печатался в популярных газетах и

журналах, издал сборник прозы. А по�

том исчез из поля зрения читателей и

критиков. И вот главное его призва�

ние — священство. Хотя видно, что ли�

тературный талант по�прежнему при

нем. Отец Николай — настоятель под�

московного храма, который сам и по�

строил. Он — добрый пастырь, искус�

ный миссионер, остроумный собесед�

ник. И в своей книге — таков.   

Вот как он, например, отвечает на

такой аргумент против посещения

церкви: «Есть и недостойные священ�

ники. А вдруг к такому попадешь?»:

«Есть. Да, это горькая правда. Про од�

ного из них могу точно сказать — это

пишущий эти строки. Уж очень высо�

кое у нас служение. Очень трудно быть

его достойным. Помолитесь за нас. И

лучше всего — в церкви. Но то, что мы

недостойны, не значит, что лучше в

церковь не ходить. Без Церкви не спа�

сешься…»  И продолжает разговор все

серьезнее и глубже, приводит точные

и порой неожиданные аргументы.

Или еще одна причина — «я не

понимаю, что в церкви говорят». 

Вот, например, такая история: «Один

молодой человек как�то сказал батюш�

ке, что не может ходить в церковь, пока

не поймет, что там происходит. 

Батюшка спросил его: 

— А ты понимаешь, как у тебя в

животе пища переваривается? 

— Нет, — чистосердечно при�

знался молодой человек. 

— Ну, тогда пока не поймешь, не

ешь, — посоветовал ему батюшка». 

Валерий КОНОВАЛОВ
Книгу можно купить в магазинах

Данилова монастыря

10

В
о время переговоров о

воссоединении с Русс�

кой Зарубежной Церко�

вью архиепископ Германский

Марк признался мне, что неко�

торый случай, происшедший с

ним в России, заставил его по�

верить, что духовные измене�

ния в нашей стране — это не

пропаганда, а настоящая ре�

альность. 

Как�то один священник вез

его на своем автомобиле по

Подмосковью. Владыка Марк

— немец, и для него было

очень непривычно, что при

наличии на трассе знаков, ог�

раничивающих скорость до

90 километров, их машина

неслась со скоростью 140.

Владыка долго терпел и нако�

нец деликатно высказал свое

недоумение. Но священник

лишь усмехнулся на наивное

простодушие иностранца. 

— А если остановит поли�

ция? — удивился владыка. 

— С полицией тоже все в по�

рядке! — уверенно ответил по�

раженному гостю священник. 

И действительно, через ка�

кое�то время их остановил со�

трудник ГАИ. Опустив стекло,

священник добродушно по�

приветствовал молодого мили�

ционера: 

— Добрый день, начальник!

Прости, торопимся! 

Но милиционер никак не от�

реагировал на это приветствие: 

— Ваши документы! — сухо

потребовал он. 

— Да ладно, брось, началь�

ник! — заволновался батюшка.

— Ты что, не видишь?.. Ну, в об�

щем, торопимся мы! 

— Ваши документы! — по�

вторил милиционер. 

Священнику было и обидно,

и стыдно перед гостем, но ни�

чего не оставалось: он протя�

нул милиционеру права и тех�

паспорт, но при этом не удер�

жался и едко добавил: 

— Ладно, бери! Конечно, ва�

ше дело — наказывать. Это на�

ше дело — миловать! 

На что милиционер, окинув

его холодным взглядом, сдер�

жанно проговорил: 

— Ну, во�первых, наказыва�

ем не мы, а закон. А милуете не

вы, а Господь Бог! 

И вот тогда�то, как говорил

владыка Марк, он понял, что

если милиционеры на рос�

сийских дорогах теперь мыс�

лят подобными категориями,

то в этой непостижимой умом

стране все снова изменилось.

Но, по�видимому, на сей раз

не в худшую сторону.

33 «причины» 
не ходить в церковь

¬ ƒ‡ÌËÎÓ‚ÓÏ ÏÓÌ‡ÒÚ˚Â ËÁ‰‡ÎË 
ÌÂÓ·˚˜ÌÛ˛ ÍÌË„Û ÌÂÓ·˚˜ÌÓ„Ó Ò‚ˇ˘ÂÌÌËÍ‡ 

Останавливает как'то
гаишник священника...

¿ıËÏ‡Ì‰ËÚ “ËıÓÌ (ÿÂ‚ÍÛÌÓ‚)
Ì‡ÔËÒ‡Î Û‚ÎÂÍ‡ÚÂÎ¸ÌÛ˛ ÍÌË„Û

Готовится к печати
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РЕКЛАМНЫЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Недвижимость
Снимет квартиру

православная женщина,
бухгалтер. 
Т. 8!926!828!2460
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В издательстве Сретенского мона,
стыря готовится к выходу книга ар$
химандрита Тихона (Шевкунова). В
нее вошло множество удивительных
встреч и ярких личностей, о которых
вспоминает автор. В этих записках
много неожиданного и парадоксаль,
ного, драматического и забавного.
Вот одна история из будущей книги. 

«Есть недостойные
священники? 

Про одного могу
сказать — это

пишущий эти строки»
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М
осковский Коло�

кольный центр при

храме Святителя

Николая в Заяиц�

ком существует уже

16 лет и подготовил для Церкви более

900 профессиональных звонарей. 

Есть у центра и другая задача. Ди�

ректор Виктор Шариков и его кол�

леги стараются сохранить исто�

рию церковного звона в России.

«Мы сделали паспорта более 3,5 ты�

сячи колоколов из ныне существу�

ющих, — говорит Шариков. — Это

описания с размерами и фотогра�

фиями и звук древних колоколов,

профессионально записанный и

расшифрованный. Такой архив да�

ет возможность для производства

новых и реставрации старых коло�

колов».

— Часто появляются заявления, до�
стоверность которых сложно прове�
рить. Например, правда ли, что «излу�
чение» звука колокола в свободном
пространстве представляет по своей
направленности объемный крест?

— Действительно, колокол ко�

леблется в трехмерном простран�

стве. Волны, создаваемые им, очень

сложны. Их амплитуды можно

сравнить с лепестками. В нижнем

«пространстве» колокола (там, где

его язык после удара ходит наибо�

лее свободно), создаются кресто�

образные «лепестки». Выше их

шесть. Еще выше — восемь. Затем —

двенадцать. Колокол так излучает

звук. Но, естественно, найдутся лю�

ди, которые, не дослушав до конца,

сразу делают «сакральные» выводы.

Также доказано, что колокол неза�

висимо от размера излучает ультра�

и инфразвук, не слышимые челове�

ческим ухом. Такое заключение дал

нам Московский институт экспер�

тизы. Психологи и психиатры дока�

зали, что низкие звуки колокольно�

го звона успокаивающе действуют

на нервную систему человека, а вы�

сокие, напротив, взбадривают. Но

масштабного «изучения» влияния

колокольного звона на организм

нет. Все выводы построены только

на наблюдениях.

— Лечение психических рас�
стройств колокольным звоном тоже
построено на наблюдениях?

— Психиатр Андрей Гнездилов

из Петербурга в своей работе ис�

пользует музыку, в том числе звуча�

ние колокола. Одно из направле�

ний его работы — реабилитация

людей после тяжелых стрессовых

ситуаций. Гнездилов, например,

предлагает человеку подойти к

звоннице и, выбрав один из коло�

кольчиков, «поиграть». Людям на

душу ложатся самые разные звоны

и ритмы — тут каждый выбор ин�

дивидуален. Вне зависимости от

выбранного звона у человека через

короткое время исчезает стрессо�

вое состояние, нормализуется дав�

ление, улучшается самочувствие.

Но эти результаты, конечно, надо

изучать. 

— Как объяснить заявления о
том, что колокольный звон очища�
ет воздух? Это действительно так?

— Да. И это объяснимо и понятно,

если речь идет о чистоте в храме. Ко�

гда в храме регулярно используются

звоны, то там действительно замет�

на чистота. Воздух от колокола виб�

рирует и передается тем твердым ча�

стичкам копоти и пыли, которые

прилипают к образам, к росписям. В

результате эти частички садятся на

пол, а уж пол в любом храме убира�

ется регулярно. Замечено и другое.

Когда в храме начинают регулярно

звонить, пропадают грызуны. Види�

мо, не выносят действия ультразвука. 

— Откуда пошла легенда о том,

что храмы в Москве располагали
так, чтобы звон их колоколов по�
крывал город?

— Это не совсем легенда. Когда

мы получили официальные бумаги

о том, что любой колокол излучает

инфра� и ультразвук, то задались

вопросом о благотворном влия�

нии ультразвука. Идея была такова:

раньше ведь не было эпидемиоло�

гических станций и других сани�

тарных учреждений. Но во время

чумы и других эпидемий указ Си�

нода предписывал «звонить целод�

невно». Пока не уйдет поветрие.

Удивительно, но зараза уходила

быстрее там, где звонили, хоть с

цифрами это очень трудно дока�

зать. И все же… Мы взяли старые

карты Замоскворечья с обозначен�

ными на них храмами. Прикинули,

где и какие «по рангу» могли быть

колокола. Посчитали, какой мини�

мальный уровень ультразвука они

могли издавать. А потом увидели,

что их звуковые круги, соединяясь,

перекрывают весь район! Получа�

ется, что люди, вряд ли осознанно

понимая, где именно и почему на�

до ставить храм, создавали звуко�

вую атмосферу, которая была спо�

собна в определенной степени

очищать город!

Но не надо делать поспешных

выводов. Хотя бы потому, что в За�

москворечье и на Арбате церкви

стояли плотно. В других районах

такой «концентрации» не было. Мы

давно ищем специалистов медиков,

биологов, химиков, чтобы взяться

за работу с научной точки зрения. 

Серафим БЕРЕСТОВ

Низкие звуки колокольного звона
успокаивающе действуют 

на нервную систему

О влиянии колокольного звона
на здоровье человека говорят
многие современные врачи. В их
ряду не только известный рос,
сийский психиатр профессор Ан,
дрей Гнездилов. Доктор меди,
цинских наук Сергей Шушард,
жан, президент Национальной
ассоциации музыкальных тера,
певтов, также уверен: «Практика
показала особое благотворное
влияние колокольного звона на
депрессивных больных». 

Появилась колоколотерапия
— лечение колокольным звоном.
Но этим лечением занимается
все больше «врачевателей»,
предлагающих использовать,
например, «заряженную», «коло,
кольную» воду. Спектр примене,
ния «лечебных звонов» — шире
не придумаешь: от геморроя до
онкозаболеваний. Это шарла,
танство. А Церковь называет его
более конкретно — оккультизм. 

Не путайте 
колоколотерапию 
с оккультизмом

Колокол лечит?
œ‡‚‰‡ Ë ÏËÙ˚ Ó ÍÓÎÓÍÓÎ¸ÌÓÏ Á‚ÓÌÂ

В центре при храме Святителя Николая в Заяицком профессионально записывают 
и расшифровывают колокольные звоны

Православной газете «Крес,
товский мост» исполнился год.
Она бесплатно распространя,
ется в храмах и часовнях горо,
да. В том числе в храме Христа
Спасителя, Елоховском храме,
Даниловом и Сретенском мо,
настырях, во всех храмах Тро,
ицкого благочиния. Ее достав,
ляют в районные управы и цен,
тры социального обслужива,
ния СВАО. Газету можно взять
в Душепопечительном право,
славном центре св. прав. Иоан,
на Кронштадтского на Крутиц,
ком подворье, в районных по,
ликлиниках, в стоматологичес,
кой клинике в г. Мытищи, в са,
лонах автомашин православ,
ного такси. Доставляют газету
для содержащихся под стра,

жей в 7 следственных изолято,
ров г. Москвы (полную базу
распространения см. на нашем
сайте www.krest$most.ru). 

Активные прихожане каждый
месяц берут в храмах пачки га,
зет для распространения их в
своих домах через консьержей.

Дорогие читатели! Если вы
хотите принять участие в рас,
пространении нашей газеты в
своем доме через консьержа
или на месте вашей работы,
обращайтесь в редакцию по
тел.: (495) 681$0086, 681$3645,
е,mail: krest@zbulvar.ru В за,
висимости от количества эк,
земпляров адрес включат в
базу доставки, или вы сможе,
те забирать нужное количест,
во в ближайшем от вас храме.

Где распространяется 
наша газета

Нина Васильевна: Как быть? Трехкомнатная кварти!
ра приватизирована на нашего сына (2/3 доли) и на нас
с отцом (1/3 доли). Сын привел жену, и мы, старики, как
бы теперь не хозяева в своей квартире, и сына не хочет!
ся обижать, и его жена нам не очень нравится. 

Ответ: Уважаемая Нина Васильевна! Я Вас пони!
маю. Как хорошие родители, вы с мужем не хотите
обидеть сына. Но и себя на старости лет ущемлять не
хочется. Жаль, что не удается решить ситуацию мир!
ным путем. Попробую Вам помочь. 

Можно продать вашу квартиру и купить две одно!
комнатные. Наше агентство поможет вам найти покупа!
теля на вашу квартиру, примет за нее аванс. Мы подбе!
рем квартиры для вас. После внесения аванса мы про!
ведем юридические проверки и в течение 1!3 недель
выйдем на сделку. После государственной регистра!
ции права собственности вы сможете переехать в ваши
новые квартиры. С новосельем! Мир вашему дому!

ВОПРОС — ОТВЕТ
Реальные вопросы, задаваемые на бесплатных консультациях 
в ЕИПЦ, ул. Мусоргского, д. 7, и Алтуфьевское ш., д. 28

Двери
СТАЛЬНЫЕ

Заборы
Решетки
художественная
ковка
ремонт стальных
дверей

от производителя
(499) 204%6300
(495) 972%7664

Выставочный зал: м. «Отрадное», 
Юрловский проезд, д. 27Б

www.metalkrafft.ru
www.zaborsp.ru Ж
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РАБОТАЮТ ПРАВОСЛАВНЫЕ МОСКИЧИ

УСТАНОВКА

(499) 755�9929 

ГАРАНТИЯ

Работу выполняют
православные
москвичи

ОБСЛУЖИВАНИЕ

ре
кл

ам
а

БАЛКОНЫ 
AL ПВХ (КБЕ REHAU)

Отделка (пластик, дерево)
Шкафы, тумбы

Окна ПВХ (КБЕ REHAU) 
Под ключ. Вывоз мусора 

ППЕЕННССИИООННЕЕРРААММ  ССККИИДДККАА
ттооччнныыее  ццеенныы  ппоо  ттееллееффооннаамм::

(495) 961/8072
(495) 961/6764

Работают 
ПРАВОСЛАВНЫЕ МОСКВИЧИре
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Кратко
Исход у нас один, и всем нам

он известен — вратами смертными
войти в Вечность. Болезни же —
уведомительные телеграммы о том,
чтобы мы не забывали о главном в жизни.

Архимандрит Иоанн (Крестьянкин)

Путь в Калужскую Свя,
то,Тихонову пустынь
не самый близкий, но

вас встретит обитель, удиви,
тельная по своей красоте.
Сочетание трех цветов: сине,
го — на куполах и колокольне
Успенского собора, зеленого
— на куполах Преображен,
ского и золотистого — на сте,
нах и вратах — рождает
праздничное настроение. А
византийский стиль храмов
оставляет ощущение гармо,
нии и основательности.

Справа стоит Преображен,
ский собор. Его главная свя,
тыня — мощи основателя мо,
настыря преп. Тихона Калуж,
ского — уже четыре столетия
находятся глубоко в земле.
Их спрятали иноки, опасаясь
нашествия поляков. В Смуту
монастырь был разорен, за,
тем воссоздан, но мощи так и
остались «под спудом», что
спасло их от поругания после
1917 года. Тогда обитель раз,
рушили еще раз, собор снес,
ли до основания. Сегодня во
вновь отстроенном храме над
мощами святого установлена
резная золоченая рака.

На иконе преподобный Ти,
хон изображен стоящим в дуп,
ле широкого дуба. В XV веке
он пришел сюда, в глухие ле,
систые места, чтобы в уедине,
нии молиться. Жильем для не,

го стало огромное дерево.
Позже буря повалила тот дуб,
но на памятном месте недале,
ко от северных врат недавно
построили новую часовню.

В Успенском соборе нахо,
дятся особо почитаемые обра,
зы: Калужская икона Божией
Матери и икона святого князя
Александра Невского, напи,
санная в 1887 году в память о
спасении Александра III от по,
кушения, которое планирова,
ли террористы,народовольцы.

В двух километрах от мона,
стыря обустроен святой ис,
точник, открытый еще преп.
Тихоном. Здесь и сегодня по,
лучают чудесные исцеления, о
чем свидетельствуют десятки
писем игумену обители. Каж,
дый год 29 июня, в день памя,
ти преподобного, сюда совер,
шается крестный ход, здесь
же архиерейским чином слу,
жится водосвятный молебен.

Юрий МИХАЙЛОВ

Проезд: электричкой с Киев�
ского вокзала, не доезжая до
Калуги, выход на ст. Тихонова
пустынь, далее пешком 6 км.
Или с автовокзала в Калуге до
ост. «Поселок Льва Толстого».

Богослужения: воскресе�
нье 9.00 — литургия, накану�
не в 17.00 — всенощное бде�
ние. Купальни на св. источни�
ке открыты с 8.00 до 20.00

В
галерее есть полотна,

возле которых задер�

живаются надолго. Од�

но из таких — «Христос в
пустыне». 

Иван Крамской говорил

друзьям, что его преследовал

этот образ. По ночам, во сне,

на прогулке он видел «тоску�

ющую фигуру, сидящую меж�

ду холодных камней, с судо�

рожно сжатыми руками, по�

раненными ногами». Десять

лет он работал над карти�

ной, не раз ее откладывал, но

не мог не написать.

«Разве это Иисус? — недо�

умевали его современники.

— Где тут Бог? И где князь

тьмы, который пытается Его

искусить?» Крамской объяс�

нял: это не икона, а срез ду�

ши самого автора. 

Споры вокруг картины не

стихают и сегодня. Говорят,

что Богочеловек не мог быть

искушаем внутренне, что ав�

тор под видом Спасителя по�

казал атеиста, некоторые да�

же сравнивают полотно с

«Черным квадратом» Мале�

вича. Но много ли толку в

этих спорах? Людям близок

образ Христа, готового при�

нести Себя в жертву и всеми

покинутого, исполненного

безграничной внутренней

силы и беззащитного перед

злой человеческой волей.

Неверующий может равно�

душно пройти мимо изобра�

жения торжествующего Гос�

пода, а здесь невольно оста�

новится. Душа, по природе

христианка, дрогнет.

Михаил УСТЮГОВ

Редакция благодарит 
за помощь

старшего научного 
сотрудника галереи 

Татьяну  Юденкову

Православная экскурсия по Третьяковке

«Разве это Иисус?» —
недоумевали современники художника

Картину можно 
увидеть 

в Государственной 
Третьяковской

галерее 
(зал №20)В гости к преподобному 

Тихону

Пилигрим

ПОМОЩЬ ОРГАНИЗМУ БЕЗ МЕДИКАМЕНТОВ
С появлением подушки
«Аксиомия» жизнь
превращается
в радостный процесс
наблюдения за собой
и окружающим миром.

Слова эти не вы!
мысел, а реальные
ощущения, которые
испытали люди, ку!

пившие подушку.
Благодаря

сну на по!
душке вклю!
чается про!
цесс само!
р е г у л я ц и и

организма и
в большин!

стве случаев люди перестают
мучиться от бессонницы, видят
удивительно ясные сны, чув!
ствуют себя абсолютно отдох!
нувшими — появляются бод!
рость и оптимизм!

Каждый второй влюбляется
в такую подушку! 

Сначала человек покупает од!
ну подушку, проверяет. Затем по!
купает подушки для всей семьи. 

На чем основано дей�
ствие подушки?

Организм человека излуча!
ет энергию в виде тепловых и
инфракрасных лучей. Наполни!
тель подушки «АКСИОМИЯ» из
природных минералов (кварц и
кремний) в виде микросфер
отражает эти лучи и возвраща!
ет обратно. За счет этого!то и

включается процесс саморегу!
ляции организма, а соедине!
ния кремния в наполнителе
оказывают уникальный оздо!
равливающий эффект.

Сон на подушке способ!
ствует также снятию отечности
на лице, так как улучшается
кровообращение, а если вы
спите на матрасе «Аксиомия»,
в вашем организме активизи!
руются все обменные процес!
сы, что приводит еще и к нор!
мализации веса.

В настоящее время ассор!
тимент изделий с наполните!
лем «Аксиомия» значительно
расширен: подушки различных
размеров, матрасы, пояса,
разные виды наколенников,
ободки на голову, повязки на

глаза (очки), воротники, стель!
ки, тапочки и т.д. 

Применяются изделия «Ак!
сиомия» для любой части тела,
в которой ощущается боль. 

Цена изделий от 1500 рублей.
Подробно на нашем 

сайте: www.dreambest.ru

Применение 
изделий «АКСИОМИЯ»
способствует:

улучшению зрения и слуха 
нормализации давления 
снятию боли при артрите, по!

лиартрите, радикулите и не!
вралгиях

профилактике простатита,
геморроя, гинекологических
заболеваний

укреплению памяти 

активизации роста волос
более быстрому заживлению

ушибов, переломов, ожогов
снятию головных болей.

Противопоказаний нет.
Размер подушки 37 х 45 см,

вес 1,3 кг.
Разработано российскими

учеными.
Произведено в России, г.  Орел.
Центр розничных про�

даж:
на ВВЦ (м. «ВДНХ»), справа 
от фонтана «Дружба народов»,
в павильон № 71 ежедневно,
с11.00 до 18.00.
Тел. 8�916�268�77�07, 
8�916�489�21�34, 
8�915�212�59�11.

Бесплатная доставка —
по телефону 748�93�61

ре
кл

ам
а

26 мая в Третьяковской галерее

открылась уникальная выставка

«Святая Русь». Экспонаты для нее

предоставили 25 российских музеев,

архивов и библиотек. 

В прошлом году выставка с огром�

ным успехом прошла в Лувре. На вы�

ставке можно увидеть икону XV века

«Чудо Георгия о Змие» из собрания

Русского музея, фрагменты фресок

киевской Десятинной церкви из со�

брания Эрмитажа, иконостас XV ве�

ка из Кирилло�Белозерского музея�

заповедника и берестяные грамоты

из Новгородского музея�заповедни�

ка. 

Редчайший экспонат — оплечье с

парадного облачения князя Андрея

Боголюбского с изображением сюже�

та «Воскресение Христово — Сошест�

вие во ад» — прибудет на выставку из

Лувра, где он оказался после того, как

в 1930�е годы многие музейные цен�

ности были проданы властями за ру�

беж. 

Продлится выставка до 14 августа.
Ирина МИХАЙЛОВА

Адрес: 
Крымский Вал, 10, м. «Парк культуры»,

«Октябрьская»,
тел. (495) 9511362. 

Цена билетов 100�200 рублей

Открылась уникальная
выставка «Святая Русь» 


